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特别关注CHINA STATE FINANCE

“国家账本”亮点纷呈
     ——“两会”代表委员热议预算报告

字数从1.8万减到1.4万，语言简练，行

文朴实，用数据和事实说话，这是真正

的改文风！”

“文字更加简练，图表信息更加丰

富，形式也更直观，主要用数据和事实

说话，方便大家看明白，较好地体现了

中央关于改进文风的要求。”全国人大

代表、中华女子学院教授孙晓梅说。

“今年两会新代表新委员多，报告

用更多图表显示数据的变化，增加注释

和名词解释，深入浅出，有利于代表委

员掌握实际情况，更准确地了解预算报

告。”全国政协委员、东北财经大学副校

长武献华说。

“刚拿到报告时，我还以为很厚，后

来翻了翻，发现26页后全是图表，让人

感觉可读性更强了。”山东全国人大代

表尚瑞芬笑着对记者说。

“文字少了，图表注释多了，专业

门槛也低了不少，读起来不费劲。” 老代

表山西太原钢铁集团公司董事长李晓波

说。他数了数，报告附表附图比去年增

加了11张，总数达到35张。“形式直观、

注释增加，特别是正文内容与预算《草

案》页码对照关系表，大家能对照查阅，

方便多了。” 

全国人大代表、安徽省财政厅厅长

罗建国表示，这也可以看出财政部的良

苦用心。因为财政业务性比较强，编写

者尽可能地用心、用情，让代表委员们

更多知晓、理解、清楚整个预算报告的

事宜。

“四本预算”齐亮相

今年预算报告在反映公共财政预

算、政府性基金预算、国有资本经营预

算三大类预算的同时，首次编报了2013

年全国社会保险基金预算。

全国政协委员、财政部财政科学研

究所所长贾康说：“这两年一直在推进

社保基金预算的编制，今年社保基金预

算首次进入全国两会审议的预算报告，

这使我国财政预算体系将更加完备、透

明。”

全国人大代表、重庆市人大财经委

主任委员王元楷说，十八大报告提出加

强对政府全口径预算决算的审查和监

督，今年四本预算的齐亮相标志着我国

已经形成了全口径预算框架。

“今年四本预算全部出现在预算报

告中，第一次实现了我国政府预算体系

的完整编报，更加清晰地反映国家财政

整个盘子的收支安排情况。”全国政协

委员、中央财经大学校长王广谦说。

“全国社会保险基金关系到人民群

众的切身利益，编报预算后，关于社保

基金的收入和支出显示得更加详尽，有

利于资金的管理和监督，更有利于百姓

看明白政府在民生投入上其实是付出很

大的。”全国政协委员武献华表示。

全国人大代表、中国人民大学中国

社会保障研究中心主任郑功成教授指

出，社会保险基金是攸关基本民生的公

共基金，将其纳入政府全口径预算并接

□本刊记者

财政预算报告是国家的“账本”，反

映着政府部门的宏观经济政策，体现着

新一年经济社会改革发展重点，更关系

着广大百姓的切身利益。因此，每年全

国“两会”，预算报告都会成为代表委员

热议的焦点。但是因为专业性强，不少

代表委员反映报告难懂、可读性不强。

为使预算报告更加易读好懂，更利于代

表委员审议监督，财政部门一直在探

索、创新报告的内容与形式。特别是今

年的报告从形式到内容都发生了明显变

化。那么代表委员们对这些变化做怎样

的评说呢？

35张图表  一半篇幅

今年的预算报告最明显的变化是前

面文字部分变“薄”了，后面图表附录部

分变“厚”了。70页的报告，35张图表，

占一半篇幅，另有8页全是名词解释。

为了便于代表委员阅读，报告还在正文

中插入索引以与附图附表相“链接”。同

时，除了这本70页的“薄版”报告，还有

一本更详细的“厚版”预算报告草案。今

年预算报告特别增加了正文相关内容与

草案页码对照关系表，便于代表审议时

对照查阅。

“不错，形式变化一目了然。”连任

三届全国人大代表、农工党中央委员、

山西省残联副理事长郭新志指着预算报

告页码说：“去年35页，今年减到26页，
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受国家立法机关监督，不光是要维护这

一公共基金的安全，同时也是落实政府

责任的重要体现。“政府是社会保障制

度的主导者，也是社会保险基金的责任

分担者和信用担保人。”郑功成认为，将

社会保险基金纳入政府预算口径之后，

可以肯定这一基金的运行信息将更加透

明，运行过程会更加规范，制度也会更

稳健、更安全。因此，将社保基金纳入

预算口径，是优化社保制度监管的重要

步骤，也是这一制度步入规范化、法制

化轨道的重要标志。

积极回应社会关切

“依我看，今年预算报告真正的

亮点还是回应了社会关切。”全国人大

代表、山西太原铁路局局长杨绍清说，

“社会各界对加快改革和厉行节约反对

浪费十分关注，党的十八大报告也提出

加快改革财税体制。预算报告作了专

门阐述，还明确提出严格控制一般性支

出和‘三公’经费管理，切实把财政资

金用在刀刃上。群众关心，政府关切，

预算报告接地气。咱们该为这些‘变

化’鼓掌！” 

“今年报告更加强调民生重点，在

2013年中央预算收支项目安排中，留

出更多篇幅介绍社会关注的民生支出、

‘三农’支出等情况，回应百姓关切。”

全国人大代表、湖北省政协副主席吕忠

梅说。

“报告的内容与形式都体现了与时

俱进。就内容上讲，除了重点突出、亮

点纷呈，还有一个特点就是回应当下群

众关心的问题，比如‘三农’支出、国家

财政性教育经费投入等重点事项，包括

2012年一些支出科目执行数与预算数有

所差异的原因等，都详尽地涵盖到了。”

全国政协委员武献华表示。

“预算报告今年安排的中央一般公

共服务支出仅增长1.5%。在今年3.5%通

胀水平下，实际等于缩水两个点，这种

安排很鼓舞人心，体现了中央从严控制

一般性支出，严控行政机关公用费用和

项目支出的决心和导向。”全国政协委

员王广谦说。

浓墨重彩惠民生

“我国‘国家账本’的民生特点越

来越明显。”全国政协委员、台盟中央常

委连介德说，中央财政用于与人民生活

直接相关的民生支出近1.6万亿元，比

2011年预算支出增13.5%，这一增速远

高于同期国防支出增速，“这是对西方

某些舆论的有力回击。”

全国人大代表、山东省东营市市长

申长友说，预算报告最大的利好是保持

了对民生的投入，而且力度加大。比如

年度财政性教育经费支出总额已经超

过2万亿元，已达GDP的4%，这一点

值得肯定。教育投入涉及校车、助学贷

款、营养餐等方方面面，越来越让人感

到公共财政的阳光确实照到了普通人

的身上。

全国人大代表、山东省教育厅副厅

长张志勇说：“目前，我国年度财政性

教育经费支出总额已经超过2万亿元。

从崭新的校车到高校助学贷款，从农村

孩子的营养餐到免费课本，近年来各级

财政部门倾力投入，努力促进教育均衡

发展，把钱用在刀刃上。去年，国家财

政性教育经费支出已达国内生产总值

4％，这是可喜的巨大进步。”

全国政协委员、民进中央专职副

主席朱永新表示，近年来，财政支持优

先发展教育事业，国家财政性教育经

费支出5年累计7.79万亿元，年均增长

21.58%。此外，财政教育资金重点向农

村、边远、民族、贫困地区倾斜，促进教

育公平取得明显进展。

全国人大代表、江苏大学校长袁

寿其认为，当前，财政加大了对研究生

资助力度，提高了研究生奖学金资助力

度和标准。国家助学制度不断完善，建

立了家庭经济困难学生资助体系，实现

从学前教育到研究生教育各个阶段全

覆盖，每年资助金额近1000亿元，资

助学生近8000万人次。此外，实施中

等职业教育免学费政策，覆盖范围包括

所有农村学生、城市涉农专业学生和家

庭经济困难学生。这个改革方向是很

好的。

“国家对贫困地区中职生免收学费

和每年1500元的生活补助，让很多孩子

圆了上学梦，很好！”来自大山里的湖

北省恩施土家族苗族自治州卫生学校副

校长杨琴代表从预算报告中读出了政府

优先发展教育事业的信心和决心。

全国政协委员、北京银行董事长闫

冰竹认为，2013年，中央财政文化体育

与传媒支出进一步加大。这说明，财政

投入把文化放在了更重要的战略位置。

其中，支持文化产业发展继续成为中央

财政文化投入的重点。目前，各类文化

创意产业园区如雨后春笋般出现，建议

继续加大对入园企业的财税政策扶持，

使文化企业享受到更多优惠，更好地促

进文化产业发展。

全国政协委员、中国文化遗产研

究院原院长张廷皓说：“文化建设需要

很多条件，其中很重要的就是中央财政

的投入。从整体看，目前文化投入增加

的比例是很大的，支持力度也进一步加

大。这说明，财政文化投入稳定增长机

制正逐步建立和健全。”

全国人大代表、中国丝绸博物馆馆

长赵丰表示，《国家“十二五”时期文化

改革发展规划纲要》提出，“保证公共财

政对文化建设投入的增长幅度高于财政

经常性收入增长幅度，提高文化支出占

财政支出比例”。由于种种原因，目前文

化资源分布还不均衡，基层文化发展仍

面临困难。近年来，中央财政不断加大

投入力度，从广播电视“村村通”到乡

镇和社区综合文化站，再到农家书屋工

程，基层文化投入体系进一步完善。
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